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Wieder ein groBDBartiger 

IFEF-KongreGĝ in Lingarm 

Der regenverhangene Himmel iiber 
Ungarn versprach keine angeneh- 
me Woche. Aber das naBkiihle 
Wetter wich bald hochsommer- 
lichen Temperaturen. Davon profi- 
tierten die 327 Sprachfreunde, die 
sich vom 20. bis 26. Mai 1995 in 
der stidungarischen Stadt Pecs 
zum 47. IFEF-KongreB versammelt 
hatten. Am Sonntagmorgen folg- 
ten viele der Einladung zum Oku- 
menischen Gottesdienst in dem 
machtigen Kuppelbau, den die 
Osmanen waihrend ihrer Besetzung 
im 16. Jahrhundert errichtet hatten. 

Bei der feierlichen EroOffnung des 
Kongresses bekriftigten die Eh- 
rengiste ihre positive Einstellung 
zu Esperanto, die sie bereits im 

KongreBbuch geŭuBert hatten. So 
Zoltan Rig6, Generaldirektor der 
Ungarischen Bahnen (MAV) und 
Schirmherr des Kongresses, oder 
Dr. Zsolt Pĉra, Biirgermeister der 
Stadt Pecs. Gilbert Schmit, Priisi- 
dent des Internationalen Verban- 
des kulturpflegender Eisenbahner 
(FISAIC) unterstrich besonders die 
volkerverbindende Titigkeit der 
Eisenbahner-Esperantisten und 
forderte sie auf, nicht von ihrem 
Ziel «abzulassen. IFEF-Prisident 
Per Engen betonte in seiner Rede 
zur KongreBeroffnung die Not- 
wendigkeit, in den Landesverbin- 
den jiingere Anhinger der Interna- 
tionalen Sprache zu gewinnen. Fiir 
die Vereinigung deutscher Eisen- 
bahner-Esperantisten im BSW 
wiinschte deren Vorsitzender 
Joachim GieBner dem KongreB und 
IFEF viel Erfolg fiir die Arbeit in 
Pecs und fiir die Zukunft. Die Fei- 
er wurde von der Hymne an die 

Freude und der Esperanto-Hymne 
umrahmt. 
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Uniformierte Fisenbahner aus 
verschiedenen Lindern stieBen bei 
den Fotoamateuren und der Presse 
auf besonderes Interesse. Im Ta- 

gungsgebŝiude bot man umfangrei- 
che Esperanto-Literatur und -Mu- 
sikkasetten an. GroBe Nachfrage 
herrschte am Postschalter, der 
Karten mit aufgedruckter Espe- 
ranto-Marke vertrieb und einen 
Sonderstempel verwendete. 
Besondere Aufmerksamkeit zog 
die Arbeit der Fachkommission auf 
sich, die sich mit der libersetzung 
von 'eisenbahnspezifischen Wortern 
befaBt. Seit Jahren arbeitet IFEF 
mit MHilfe dieser Kommission 
gleichberechtigt mit allen betei- 
ligten Bahnen offiziell mit dem 
Internationalen Eisenbahnverband 
(UIC) bei der Erweiterung des 
sechssprachigen FachwGĉrterbuches 
auf elf Sprachen, darunter Espe- 
ranto, zusammen. IFEF ist damit 
in das elektronische Verfahren der 
laufenden Aktualisierung des 
UIC-Fachwŭrterbuchs  eingebun- 
den. Die Bahnen und IFEF koOnnen 
aus dem elektronisch gespeicher- 
ten Bestand der Fachw6rter (CD- 
ROM) die Sprachversionen ein- 
schlieBlich Esperanto auswihlen, 
in denen das jeweilige Fachwor- 
terbuch erscheinen soll. Diese 
Worterbiicher sind auch kiuflich 
zu erwerben (s. Artikel auf Seite 
5) GEFA machte 1993 den Anfang 
mit der Herausgabe des ”Termina- 
ro". Inzwischen gaben Italien, die 
Slowakei und Ungarn ebenfalls 
zweisprachige Fachwo6rterbiicher 
heraus. AuBerdem veroffentlicht 
die Kommission laufend fachliche 
Aufsitze in ihren "Fervojfakaj 
Kajeroj". 
Im Mittelpunkt des fachlichen 
KongreBteils stand ein Referat von



Dr. Jozsef Halasz (MAV) tiber die 
"Entwicklung des  ungarischen 
Verkehrs bis zur 1100-Jahrfeier der 
Landnahme", erginzt durch Video- 
filme. Aus mehreren anderen Lin- 
dern wude Uber Neuerungen dorti- 
ger Bahnen berichtet GEFA-Vor- 
sitzender GieBner erliuterte, wie 
die Deutsche Bahn mit ihrem 
"Sparprogramm 2005" bis 20X ih- 
rer  Energiekosten einzusparen 
gedenkt. Sieben Landesverbinde 
konnten bestŝitigen, daB ihre Bah- 
nen im Kursbuch Textteile in 
Esperanto ver6ffentlicht haben. 
ln der Vollversammlung zog der 
IFEF-Vorstand mit den Delegier- 
ten eine Bilanz iiber das vergan- 
gene Jahr. Neben den erfreulichen 
Aktivititen, vor allem fachlicher 
Art, geben der Mitgliederschwund 
infolge tiberalterung und wegfal- 
lender Arbeitsplitze bei den 
Bahnen sowie die Finanzprobleme 
in demn osteuropdischen Lindern 
zunehmend AnlaB zur Sorge. 
Die bisherigen Vorstandsmitglieder 
wurden wiedergewihlt auBer dem 
zuriickgetretenen Schriftleiter des- 
sen Stelle Erma Hauge (DK) iiber- 
nahm. Die nichsten Kongresse 
wurden fiir 1996 in Den Haag (NL), 
1997 in Koŝice (Slowakei), 1998 in 
Aarhus (DK) und 1999 vsl. in Slo- 
venien festgelegt. Die tschechi- 
schen Kollegen luden zur traditio- 
nellen Skiwoche ein. 
Die Teilnehmer des vorziiglich or- 
ganisierten  Kongresses  hatten 
wiederholt Gelegenheit, kulturelle, 
touristische und gesellige Lecker- 
bissen zu genieBen. In der ehr- 
wiirdigen, viertiirmigen Basilika 
gab es ein abendliches eindrucks- 
volles Orgelkonzert. Die Folklore- 
gruppe Barany prusentierte vor 
alem  feurige kroatische und 
ungarische Volksmusik, Lieder und 
Tinze. Die Jugendgruppe des 
deutschsprachigen Gymnasiums 
Leŭwey zeigte sehr gegensitzliche 

anmutige Tinze aus deutschem 
Kulturgut. Alle Darbietungen l6sten 
viel Beifall aus. Das renommierte 
Fisenbahner- Blasorchester Pecs 
bescherte einen ganzen Abend 
anspruchsvolle Unterhaltung. 
Der internationale Ball im elegan- 
ten Saal des Jugendstilhotels Pa- 
latinus sorgte wie immer fiir einen 
durch keine sprachlichen Schwie- 
rikeiten getriubbten frohlichen 
Abend. 
Ein Busausflug flhrte in die nahe 
Gebirgslandschaft Mecsek. Dort 
wohnen noch Ungarndeutsche, die 
einst aus Schwaben kamen. Sie 
betreiben neben der Landwirt- 
schaft T6pfereien. Im Dorf Obŝnya 
zelgten sie den interessierten 
Besuchern, wie diese Keramik- 
waren von Hand hergestellt wer- 
den. Dann kam eine llberraschung: 
das Dorfgemeinschaftshaus in Ka- 
kasd. Mit zwei vollig unterschied- 
lichen Tirmen soll der MNeubau 
das friedliche Nebeneimander der 
eingewanderten Minderheiten von 
Deutschen, Serben, Kroaten und 
Slovaken symbolisieren. Der Biir- 
germeister schilderte die (Ge- 
schichte des Ortes. Danach sorg- 
ten gutes Essen und beste Weine 
fUr fr6hliche Stimmung auch auf 
der Riickfahrt. 
Ein anderer Ausflug fiihrte nach 
Siklos, der iltesten Burg in Stid- 
transdanubien. In ihrer heutigen 
Gestalt wurde sie im 15. Jahrhun- 
dert errichtet und mnie zerstŭrt. 
Die Esperantisten nahmen friedlich 
von ihr Besitz. Aber es gab noch 
mehr zu besichtigen. ln einem 
ehemaligen Steinbruch waren 
abstrakte Skulpturen zu betrach- 
ten, die Kiinstler herstellen diir- 
fen, jedoch dort lassen miissen. 
Spiter wartete in der Nihe von 
Mohŝcs auf die Besucher eine 
geschichtstrichtige  Erinnerungs- 
statte. Dort besiegte im Jahre 1526 
eine osmanische Ubermacht die zu



schwachen ungarischen Truppen. 
Istvan Gulyas, Leiter des Kon- 
greBkomitees, legte zu Ehren der 
15000 gefallenen Ungarn einen 
Kranz nieder. In Villany, inmitten 
von weiten Rebenfeldern, wurde 
der Tag mit einer ziinftigen Wein- 
probe beschlossen. 
Letzter T Es gale Abschied zu 
nehmen. oiu Freunden, die man 
wieder getroffen oder neu gewon- 
nen hatte. IFEF-Prisident Engen 

La viadukto trans 

La fervoja linio (Dresden-) Reichen- 
bach - Plauen (Rajĵenbaĥ - Plaŭen) 
ĉe la urbo Netzschkau (Neĉkaŭ) 
transas la profundan, eroziitan va- 
lon de la rivero GOltzsch (Gelĉ). 
La pasaĝeroj tie ĝuas pitoreskan 
panoramon: unuflanke en la val- 
fundo la industrian urbeton Mylau 
(Milaŭ) kun meze en la valo monto, 
sur kiu leviĝas imperiestra kastelo 
el la 12a jarcento; aliflanke videblas 
kurbiĝanta valo inter arbaroriĉaj 
montoj. 
Tiun impresplenan travivaĵon ebli- 
gas la grandioza viadukto, 574 m 
longa kaj 78 m alta, kiu interligas 
ambaŭ valrandojn. Ĝi konsistas el 
unuopaj pontarkaĵoj aranĝitaj unu 
apud la alia en kvar etaĝoj. Nur en 
la mezo duetaĝa arka aperturo, 
ĉirkaŭ 31 m larĝa, interrompas la 
ritmon. 
Brikoj estis la ĉefa konstrumate- 
rialo. Nur la plej ŝarĝataj partoj de 
la viadukto konsistas el naturŝto- 
noj, nome la subkonstruaĵo de sur 
la fundamentoj ĝis la unua etaĝo 
kaj la arkaĵoj de la kvara etaĝo.La 
konstruo de tiu saksa - bavara 
fervojlinio komenciĝis la lan de 
julio 1841 sude de Leipzig laŭ 
komisio de privata fervoja kompa- 
nio. La konstrulaboroj bone pro- 
gresis en la ebenaĵo. Sed ju pli la 
tereno altiĝis, des pli kreskis 
malfacilaĵoj, kostoj kaj prokrastoj 
de la planita tempolimo. Kaj 

richtete herzliche Dankesworte an 
die Damen und Herren des Kon- 
greBkommitees und erklirte den 
47. IFEF- KongreB fiir beendet. 
Die Verbandsfahne wurde feierlich 
eingeholt und den niederlindi- 
schen Sprachfreunden fir den 
nichsten KongreB iibergeben. 
Fŭr 66 Personen begann am nich- 
sten Morgen eine viertigige Rund- 
reise zu anderen touristischen 
Zielen in Ungarn. W.B. 

la riveron Goltzsch 

kiamaniere venki la du profundajn 
valojn de la riveroj G6ltzsch kaj 
lster en Vogtlando? 
iuj klopodoj, trovi taŭgan itineron 

sen tuŝi ambaŭ valojn, fiaskis. Oni 
tial decidis, starigi du nepre bezo- 
natajn viaduktojn. La konstruo de 
ili tiutempe estis eksterordinara 
risko, precipe la konstruo de la pli 
granda en la valo de GŭOltzsch. Eĉ 
kelkaj fakuloj meis la eblecon starigi 
tian gigantan konstruaĵon. 
Ankaŭ en la publiko la plenriska 
entrepreno ne renkontis simpation. 
Oni profetis la certan ruiniĝon de 
la pontego jam dum transveturo 

de la unua trajno. Fakte, la komi- 
siitaj inĝenieroj staris antaŭ sen- 
precedencaj problemoj. 
Publike anoncita konkurso por la 
plej taŭga konstruprojekto trovis 
viglan eĥon. Sed la ekzamena ko- 
mitato konstatis, ke neniu el la 
proponoj havis sciencan bazon. Ne 
unu el la konkurspartoprenintoj 
kapablis motivi sian konstrupro- 
jekton per ekzakta statika kalkulo. 
Pro tio la komitato malakceptis 
ĉiujn 84 konkursprojektojn kaj 
distribuis la premian sumon al 
kvar projektantoj. 
En tiu senelira situacio Prof. 
Andreas Schubert prenis sur sin la 
taskon, ellabori realigeblan pro- 
jekton, uzante konstruideojn el 
diversaj konkursprojektoj. Li cetere 
estis la konstrukciisto de la unua



germana lokomotivo. Nun li kreis la 
nepre necesan, ĝis tiam mankantan 
teorion por la konstruo de ŝtonaj 
pontoj. 

Lia projekto proponis kvaretaĝan 
ŝtonviadukton, konsistantan el 
multaj arkaĵoj. Surbaze de sia 
teorio Prof. Schubert matematike 
fiksis kaj motivis la dimensiojn de 
ĉiuj konstrupartoj, Per tio okazis 
grava progreso en la evoluo de la 
onstruo de ŝtompontoj: la transiro 

de empirio al scienco. 
Nun povis komenciĝi la konstrula- 
boro. La valfundo estis senarbari- 
gata, kaj la elfoso de la funda- 
mentaj tertruoj komenciĝis. 
Jam dum la konstruo de la funda- 
mentoj oni devis interrompi la la- 
borojn. En la valfundo ne estis 
trovebla firma grundo por la meza 
piliero. Oni devis rezigini je ĝi. La 
breĉon pro tio estiĝantan oni 
supervolbis per vasta arkaĵo. 
Tiamaniere ekestis la definitiva 

konstruvarianto, kiu montriĝis 
ideala, kaj teknike kaj estetike. 
En januaro 1847 la saksa ŝtato 
transprenis la tutan entreprenon. 
Ek de tiam estis antaŭenpuŝita la 
pontkonstruo per plenaj fortoj. 
Preskaŭ 2000 laboristoj estis 
okupitaj. 
La 15an de julio 1851 okazis la inaŭ- 
guro de la viadukto. Prof. Schubert 
ricevis neniun honoron. Oni prisilen- 
tis lin, ĉar dum la revoluciaj jaroj 
1848/49 li montris demokratian 
pensmanieron. 
Nur okaze de la centjariĝo de la 
viadukto en la jaro 1951 oni riparis 
tiun preterlason per bronza tabulo. 

Malgraŭ la pli kaj pli kreskanta 
trafiko la viadukto pruvis kaj pruvas 
sian plenan taŭgecon eĉ ĝis hodiaŭ. 
Ankaŭ la plialtigo de la lokomotiva 
pezo - de 14 tunoj al 145 tunoj - 
neniel difektis ĝian solidecon. 
Ekstrakte el verkaĵo de E. Wiirker. 

Jogi 
AUufruf zur 39. Jahresversammluns 

GoOltzschtalbriicke vorgesehen. Aus 
diesem AnlaB soll in der Matinee 
am 8. 10. das Thema "Eisenbahn- 
briicken und -viadukte" in Form 
von Kurzvortrigen behandelt 
werden. Diese  Beschreibungen 
sollen mOglichst durch Dias oder 
andere Illustrationen erginzt 

werden. Wir bitten diejenigen Teil- 
nehmer an der JV. Zwickau, die zu 
diesem Thema etwas beitragen 
konnen, bis spatestens 31. 8. an 
Horst Jasmann (Anschrift s. FE 
1/95, S. 8) anzumelden: Thema, 
Dauer (hochstens 15 Min.), Art der 
Illustration, (z.B. Dias 5x5 cm). 

GEFA 

Harmonisches Friihjahrstreffen der 
Seniorem 

Der Einladung der WVereinigung 
deutscher Eisenbahner-Esperantis- 
ten im BSW zum Friihjahrstreffen 
folgte eine stattliche Anzahl an 
Senioren. Sie wurden am 8. April 
1995 im Konferenzraum des Haupt- 
bahnhofs Wiirzburg vom Beauftrag- 
ten R. Terjung herzlich begriiBt. 
Ferner hieB J. GieBner, Vorsitzender 

der Vereinigung, die Versammelten 
willkommen. 

Ein Videofiim zeigte den be- 
schwerlichen Betrieb der Wald- 
bahn Covasna - Comandau im 
winterlichen Rumanien. Diese 
Schmalspurbahn (760 mm) trans- 
portiert Roh- und Schnitth6lzer. 
lm steilen Teil der Strecke werden 
die Giiterwagen einzeln auf einem 
breiten Spezialfahrzeug mittels ei- 
ner Seilwinde bef6rdert. Als Ran- 
gierlok dient oben und unten je 
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ein Pferd. Die Dampfloks werden 
mit Holz beheizt und haben eine 
Hŭchstgeschwindigkeit von 30 
Km/h. 
Vorher hatte E. Kiefer einen sach- 
kundigen Vortrag liber die bauli- 
chen Schitze und die Geschichte 
der Mainstadt gehalten. 
Nach gemeinsamem Mittagessen 
im B ofsrestaurant konnten 
sich die Teilnehmer bei einem 

Spaziergang durch die Altstadt 
davon iiberzeugen, daB Wiirzburg 
nach Behebung der groBen Kriegs- 
schiden wieder eine sehenswerte 
Stadt ist. 
Nur ungern verabschiedeten sich 
die Senioren, nochmals gestarkt 
durch Kaffee und Torte. Herzlich 
ist den Organisatoren und dem 
BSW fiir das gelungene Friihjahrs- 
treffen zu danken. W.B. 

UIC—-Fachworterbuch 

Nunmehr ist das "Fachwĉrterbuch 
der Eisenbahn"” in Fortfiihrung der 
4. Auflage des UIC-Wbrterbuchs 
in den Sprachen Deutsch (de), 
Englisch (en), Esperanto (eo), 
FranzoOsisch (fr), Italienisch (it), 
Niederlindisch (nl), Polnisch (pl), 
Portugiesisch (pt), Schwedisch (sv), 
Spanisch (es) und Ungarisch (hu) 
auf folgenden Datentrigern er- 
schienen: 
CD-ROM, Diskettenversion und 
als zwei- oder dreisprachige Biicher. 
Interessenten konnen CD-ROM fiir 
600 DM beziehen. Der Verkauf von 
Disketten an Dritte ist nicht 
vorgesehen. Die dreisprachige 
Buchausgabe ist nur in den Spra- 
chen de/en/fr erhiltlich zum 
Preise von 90 DM. 
Die zweisprachigen Buchversionen 
koOnnen in beliebiger Zusammen- 
stellung fiir 60 DM bestellt werden. 
Dabei ist die Sprachenkombination 
gematb obigen Abkilrzungen anzuge- 

ben, z. B. 1 Stiick de/eo. Die Bestel- 
lungen sind schriftlich zu richten 
an: 

UIC/RailLex c/o DB 
ZIB 1A Schmidt 
Stephensonstr. 1 
60326 Frankfurt/Main 

Die Anschrift des Bestellers muB 
eindeutig sein und die PLZ enthal- 
ten. Zusitzlich muB folgende 
Erklŝrung beigefligt werden: 
"Ich/Wir verpflichte(n) mich/uns, 
die bestellten CD-ROM sowie 
deren Erganzungen nicht an Dritte 
welterzugeben. Es ist mir/uns 
bekannt, daB bei VerstoB der UIC 
RegreBanspriiche zustehen.” Bei 
Bestellung von Buchversionen ist 
diese Erklirung nicht abzugeben. 
Die elektronischen Produkte wer- 
den jihrlich durch Updates fort- 
geschrieben. Die Aktualisierung 
umfaBt die Pflege und Erweite- 
rung der Fachterminologie sowie 
die Aufnahme weiterer Sprachen. 

90 jarojn Bahn-Sozialwerk 
(daŭrigo el FE 1/95) 
Vere, sekvis komplika tempo. Ekde 
1933 ne plu eblis labori laŭ demo- 
krataj reguloj. En 1937 la naci- 
socialista registaro per nova leĝo 
likvidis la asocion, kaj danĝerego 
ekestis, ke ĝi estos formanĝita de 
partia organizo. En tiu tikla situacio 
la regna trafikministro Dorpmiiller 
en 1939 lakone informis la "ansta- 
taŭanton de l'gvidanto”" Hess, ke 
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laŭ lia rekomendo la asocio prenis 
la nomon "Reichsbahn-Kamerad- 
schaftswerk e.V." (Kamaradeca 
Asocio de la Regna Fervojo) kun 
samaj taskoj. En 1942 Dorpmiller 
tamen denove devis agi. Li likvidis 
tiun RKW kaj konfiskis ĝian hava- 
ĵon favore al la Regna Fervojo. 
Tiamaniere la asocia kapitalo fari- 
ĝis "regna" kapitalo, kiun aliaj or-



ganizoj ne povis tuŝi. Samtempe li 
fondis interne de la Regna Fervojo 
novan RKW (sen e.V.) kaj dlrom is 
al ĝi la ĝisnunan havaĵon. anĝiĝis 
nur la gvidmaniero al t.n.”“Gvi- 
dantprincipo” (Fuhrerprinzip), Ne 
plu ekzistis "membroj", sed nun 
"donacantoj" (Spender). 
Post la milito la evgluo ĉe DR 
estis alia ol ĉe DB. Ĉe la Regna 
Fervojo (DDR) la asocio estis lik- 
vidita. Ĝiajn taskojn transprenis aŭ 
la fervojo mem, ekz. la kulturan 
agadon kaj la kantinojn, aŭ la 
sindikata organizo (FDGB), kiu 
administris ekz. la feriajn lokojn. 
Male ĉe la Federacia Fervojo DB 
oni senŝanĝe daŭrigis sub la nomo 
Reichsbahnsozialwerk, ekde 1951 
Bundesbahnsozialwerk. Komprene- 
ble nun denove oni gvidis laŭ de- 
mokrataj principoj, kaj la personaraj 
reprezentantoj ricevis pli da rajtoj. 
Komplete ŝanĝita estis en la ses- 
dekaj jaroj la "politiko" rilate al la 
"hejmoj". Ĝis tiam ili apartenis al 
la BSW-distriktoj, kiuj iam kon- 
struis ilin. Ili respondecis pri ili 
kaj okupis ties litojn. Nun BSW 
transprenis ĉiujn hejmojn kaj ekde 
tiam ĉiu distrikto disponas pri 
kelkaj litoj en ĉiuj hejmoj. 
En 1947 BSW transprenis la kul- 
turajn grupojn kun proksimume 
50000 fervojistoj. 1953 BSW fariĝis 
membro de FISAIC, la Internacia 

Ni gratulas 

al Fritz Lautenbach pro lia 70a 
naskiĝtago, kiu okazis la San de 
marto 1995. Ni tiam gratulis al tiu 
bonvolema kaj ĉiam kunlaborema 
amiko, kiu de jardekoj gvidas la 
instruan fakon de GEFA. Admini- 
strado kaj korektado de la tele- 
kursoj sen li ne estas imageblaj. 
Kaj jam ofte li konsiderinde agra- 
bligis la kunvenojn de estraro kaj 
komisiitoj en Fulda. Dankegon, 
kara Fritz, kaj denove ni deziras 
daŭran sanon, multe da ĝojo, kaj 
restu aktiva inter ni. Prezidanto 

Federacio de kulturflegantaj Fer- 
vojistoj, tiel ke nun germanaj fervo- 
jistoj oficiale povis kunlabori sur 
internacia nivelo. 
Rimarkigo de la redakcio: Germanaj 
fervojistaj esperantistoj jam par- 
toprenis en la dua kaj tria IFEF- 
kongresoj en Salzburg (1950) kaj 
Paris (1951). Kaj la kvara IFEF- 
kongreso kun 450 partoprenantoj 
el 11 landoj okazis en 1952 eĉ en 
Germanio (Lindau). 
Grava kaj daŭre kreskanta sektoro 
de la BSW-taskaro koncernas la 
prizorgadon de la maljunuloj, kies 
nombro senĉese kreskas. Sed an- 
kaŭ la nombro de tiuj emerituloj 
kreskas, kiuj estas pretaj honoro- 
fice kunlabori en BSW. Oni taksas 
la valoron de ilia kunlaboro je 18 
milionoj da markoj jare, proksi- 
mume la sama sumo, kiun BSW en 
1993 enspezis en formo de dona- 
cetoj. 
Post la reunuigo de Germanio oni 
klopodis rekonstrui en la regiono 
de DR novan socialan asocion. 
Daŭris -tamen ĝis 1992, ĝis la 
Sociala Organizo de DR povis laŭ- 
plane komenci sian laboron. La 
estonteco estas iom nebula. Sed 
neniam perdos sian signifon la ba- 
za ideo "fervojistoj helpas ai 
fervojistoj“. Per ĝi ĉiuj problemoj 
pli facile estas kaj estos solveblaj. 
Fonto: Paĝo de BSW-ĉefestraro. 

Jogi 
funebras 
pri jenaj mortintaj membroj: 

16.11.194 Theo J. Piitz 
17.2.95 Helmut Weirauch (78), li 
ofte finance helpis al sia grupo. 
2.4.95 Alfred Dietrich (68) 
Li estis ĉiam helpopreta membro 
de la grupo Bremen. Lia ĉeesto 
riĉigis la kunvenojn, kaj liaj prele- 
goj estis interesaj kaj valoraj. 
Kun sincera danko ni «adiaŭas 
alteŝatatan homon. 

INI 

[I 

Ciuj ripozu en paco!



Ni bonvenigas 

kiel novajn membrojn: 
Manfred Belter, 15344 Strausberg 
Angela Bode, 99713 Schernberg 
Michael Friedel, 99765 G6rsbach 

Franz Helfrich, 

Ingeborg Rechteck, 
99734 Nordhausen 

Helga Vogelsang, 99755 Ellrich 
Katrin Weisshaupt, 99755 Ellrich 

58553 Halver 

Mein Weg zu und mit Esperanto 

von Josef Weidacher (Miinchen) 

Es war schon vor sehr langer Zeit, 
etwa 1939, als ich erstmals von 
Esperanto hĉrte. Nicht lange nach 
Beginn meiner  Eisenb rzeit 
beim damaligen BW Miinchen Ost 
erzihlte mir mir ein ilterer Arbeits- 
kollege von einer internationalen 
Sprache Esperanto, die jetzt ver- 
boten sel, und ich sollte Ja dartiber 
schweigen. Er kam von der friiheren 
Arbeiter-Bewegung. Aber dann be- 
kann der Krieg, und ich kam erst 
949 wieder zurtick. Ich hatte diese 
Begegnung auch bald vergessen. 
Doch schon etwa 1950 erzihlte mir 
ein alter Lokflihrer (Ludwig Riedl) 
wieder von Esperanto. Er sprach 
selbat gut Esperanto, kannte es 
noch aus der Vorkriegszeit. 
Iln der Dienststelle begann bald 
darauf ein Esperantokursus. Ein 
Lokfuhrer, selbst noch Kursteil- 
nehmer beim Esperanto-Klub 
Miinchen, wagte sich an das Ex- 
periment. Im Oktober 1950 war es, 
als er seine Lektionen im BW ftir 
uns etwa zw6lf Schiiler prisentier- 
te. Der Kurs funktionierte sehr gut; 
wir waren allerdings auch sehr 
eifrig dabei. 
Ich hatte noch ein wenig FranzoO- 
sisch und auch Russisch aus dem 
Krieg mitgebracht und konnte 
daher seĥr wohl Vergleiche ziehen, 
wie einfach Esperanto im Gegen- 
satz zu diesen Sprachen zu erler- 
nen war. 
Im Mai 1952 kam schon die Probe 

aufs Exempel im IFEF-KongreB in 
indau. Trotz etwas Lampenfleber 

und Zwelfel war die Verstindi- 
gung dann doch mehr als zufrie- 
enstellend. Die Hemmungen 

glugen schnell verloren, allerdings 
auch mit Hilfe unserer erfahrenen 
Gesprichspartner. Es waren Teil- 
nehmer aus elf Lindern. Diese erste 
praktische Erfahrung nahm uns, 
nicht nur mir, die sonst iblichen 
Anfangs-Hemmungen, denn ich 
lernte dabei, daB man auf Fragen 
meist mit den selben Worten ant- 
worten kann. 
Weitere KongreBbesuche in ande- 
ren Lindern wie Frankreich, Ita- 
lien, Belgien folgten, ob zu IFEF- 
Kongressen. oder anderen des 
Esperanto-Weltbundes. Man muB 
erst elnmal erlebt haben, sich 
unter einem Teilnehmer-Gemisch 
von 15 bis 20 oder mehr Sprachen 
bewegen zu kŭĉnnen. 
Esperanto wurde und ist fiir uns, 
meine Frau und mich, der Schliis- 
sel zur Welt. Der ard poemo war 
die Teilnahme am 71. Allgemeinen 
Esperanto KongreB 1986 in Peking, 
der Metropole dieses Riesenrei- 
ches. Dann aber auch in Xian mit 
seinem antiken Stadtkern, Schang- 

ai, der  Millionen-Hafenstadt 
Tanpzoj, der Seidenmetropole und 
Guil der Zimtstadt, dazu Kanton 
und Hongkong. 
Das war mein und unser Weg zu 
und mit Esperanto. 
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